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Архиепископ Артемий совершил 
чин освящения храма в честь 

Августовской иконы 
Божией Матери

7 февраля 2018 года архиепископ 
Гродненский и Волковысский Арте-
мий совершил чин освящения храма 
в честь Августовской иконы Божией 
Матери, сооруженного в микрорайо-
не Барановичи города Гродно.

По окончании чина освящения в 
храме была совершена Божествен-
ная литургия. За литургией Владыке 
Артемию сослужили: благочинный 
Гродненского округа протоиерей 
Александр Велисейчик, настоятель 
Свято-Покровского кафедрального 
собора города Гродно протоиерей 
Георгий Рой и представители духо-

венства гродненских храмов.
За литургией Его Высокопреосвя-

щенство, в благословение за труды во 
славу Святой Церкви, вручил церков-
ные награды духовенству, меценатам 
и прихожанам.

Так, медалью «Коложский Крест» II 
степени был награжден генеральный 
директор ОАО «Гродножилстрой» 
Олег Иванович Ушкевич. Медали 
«Коложский Крест» III степени были 
удостоены настоятель прихода иерей 
Тимофей Ноздрин и главный инже-
нер ОАО «Гродножилстрой» Святос-
лав Александрович Новицкий.

Архиепископ Артемий принял участие в торжествах по 
случаю девятой годовщины интронизации Святейшего 
Патриарха Кирилла

1 февраля 2018 года, в девятую го-
довщину интронизации Святейше-
го Патриарха Московского и всея 
Руси Кирилла, в кафедральном со-
борном Храме Христа Спасителя в 
Москве была совершена Божествен-
ная литургия. Святейший Владыка 

совершал богослужение в интрони-
зационных облачениях.

В сугубую ектению были вклю-
чены особые прошения о ныне че-
ствуемом Святейшем Патриархе 
Московском и всея Руси Кирилле. 
После сугубой ектении митрополит 

Крутицкий и Коломенский Ювена-
лий вознес молитву о Предстоятеле 
Русской Церкви. Затем Святейший 
Патриарх Кирилл совершил молит-
ву о мире на Украине.

ВзаимООтнОшения 
науки и религии В 
дОхристианскую 
эпОху
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ПРАПАДОБНЫ ІААН ЛЕСВІЧНІК
Архиерей

У першую Нядзелю Вялікага посту 
было паказана, што наша вера – ісціная, 
г.зн. сапраўдная і адзіная правільная.

У другую сцвярджалася, што яна 
– вера ўнутраная, вера сэрца, вера, з 
дапамогай якой чалавек дасягае або-
жання. У трэцюю Нядзелю Святой 
Чатырохдзесятніцы Царква нагадала 
нам, што наша вера – не ад “свету гэтага”, 
што яна – самаахвярная, крыжаносная, 
якая пераносіць і трывае ўсе жыццёвыя 
нягоды. І, нарэшце, у чацвёртую Нядзе-
лю Царква нагадвае нам, што наша вера 
аскетычная, вера падзвіжнікаў, вера, 
якая патрабуе авалодання сабою, сама-
абмежавання і барацьбы з дэманамі і 
грахоўнымі страсцямі.

У чацвёртую Нядзелю Вялікага по-
сту Царква малітоўна ўспамінае і 
праслаўляе аднаго з найвялікшых 
падзвіжнікаў сваіх – ігумена 
Сінайскай Гары прападобнага Іаана 
Лесвічніка. Сваё прозвiшча прапа-
добны атрымаў ад складзенага ім 
духоўнага настаўлення для манахаў, 
вядомага пад назвай «Лесвіца». Пра-
падобны Іаан Лесвічнік жыў у мана-
стыры Святой Екацярыны на Сінаі. 
Манастыр гэты існуе ў наш час, і 
многія людзі зараз маюць магчымасць 
яго наведаць, адпачываючы ў Егіпце.

Манастыр гэты ўзнік яшчэ ў III ст., 
а Іаан Лесвічнік жыў тут у VIII ст., 
калі гэта месца было ўжо дастатко-
ва вядомым. Яго келля знаходзілася 
насупраць гары, на якой, як мярку-
юць, Маісею былі дадзены Дзесяць 
запаведзяў. І прападобны меў маг-
чымасць назіраць, як раніцай, нават 
яшчэ ноччу, людзі ўзыходзілі на гэту 
гару з паходнямі, і агеньчыкі рухаліся, 
паступова ўзнімаючыся па серпанты-
ну, які вёў на вяршыню гары.

Іаан Лесвічнік назіраў гэта, і ў яго 
ўзнік вобраз таго, што, падобна да гэ-
тых падарожнікаў, якія ўздымаюцца 
на гару, каб сустрэць сонца, і ча-
лавек ўзыходзіць у сваім жыцці ў 
духоўным падарожжы +ад нявер’я 
ў Хрыста да таго, каб убачыць Яго 
як Сонца Праўды. І ён склаў кнігу, 
якую так і назваў – “Лесвіца”. У ёй 
пералічваюцца гэтыя этапы паступо-
вага ўзыходжання ад нявер’я да глы-
бокай веры і пазнання Хрыста.

 “Лесвіца” была напісана прапа-
добным Іаанам на падставе вопы-
ту ўсяго яго падзвіжніцкага жыц-
ця. Гэты твор быў перакладзены на 
царкоўнаславянскую мову яшчэ да 
Хрышчэння Русі, яго чыталі манахі і на-
божныя свецкія людзі. Вялікім постам у 
храме чыталі ўрыўкі з “Лесвіцы” на 3-яй, 
6-ай і 9-ай богаслужбовых гадзінах. Вар-
та і нам у дні посту і пакаяння ўспомніць 
і перачытаць тварэнне святога Іаана, 
ігумена гары Сінайскай.

Кніга “Лесвіца” вельмі карысная для 
нас, і напісана яна была не толькі для 
манахаў. Вядома, магчыма, не ўсе тыя 
парады, які дае ў гэтай кнізе прападоб-
ны, мы зможам выканаць у сваім мірскім 
жыцці, але мы хаця б маем магчымасць 
ведаць, як павінен жыць сапраўдны 
вернік, які шчыра імкнецца да Хрыста.

Вялікую ўвагу Іаан Лесвічнік надае 
пакаянню. Што такое пакаянне? Гэта 
вельмі важнае пытанне. Што значыць 
пакаяцца? Хіба толькі пералічыць свае 
грахі і сказаць “я грэшны”? Не! Каб 
сапраўды прынесці шчырае пакаянне, 
гэтага недастаткова. Пакаяцца – зна-
чыць усвядоміць свае грахі, адчуць ця-
жар грэхападзення, пазбавіцца ад грэш-
ных думак і пачуццяў, выправіцца, стаць 
іншым.

Замест апаганенага жыцця, ад якога 
выбаўляе нас Гасподзь Іісус Хрыстос у 
пакаянні, неабходна пакласці пачатак 
новаму жыццю – жыццю ў адпаведнасці 
з духам Хрыстовым. Неабходна духоўнае 
сталенне, паступовая перамога над 
уласнымі грахамі, быццам бы пад'ём 
па прыступках лесвіцы маральнага 
ўдасканалення.

“Лесвіца” прападобнага Іаана – гэта 
“шлях дзейснага ўзыходжання”, “зва-
рот ад спакусаў свету гэтага да адзінага 
сапраўднага скарба – святыні Хрысто-
вай”. Прападобны Іаан Лесвічнік, памяць 
якога мы сёння адзначаем, гаворыць нам 
у адным са сваіх пісанняў: «Не за тое мы 
будзем асуджаны, браты і сёстры, што не 
тварылі ніякіх цудаў або не прадказвалі 
будучыню, а за тое, што не плакалі аб 
грахах сваіх».

 Дык што ж такое грэх, калі ён павінен 
выклікаць у нас такое пачуццё сардэчнай 
скрухі, якое б не азмрочвала наша жыц-
цё, але натхняла на яго аднаўленне? Мы 
часта думаем, што грэх – гэта парушэн-
не нормаў Закона Божага, парушэнне 
маральнага абавязку або пэўнае памыл-
ковае дзеянне. Але ў граху ёсць нешта 
больш значнае, што сапраўды павінна 
выклікаць у нас шчырае пакаянне і сар-
дэчную скруху і, больш за тое, – глыбокі 
і востры боль.

 Грэх – гэта нявернасць, грэх – гэта 
здрада; здрада і нявернасць у адносінах 
да Бога, бо грэх азначае, што калі б Га-
сподзь ні звяртаўся да нас, для нас сло-
вы Яго былі неістотныя, другасныя, 
няважныя, хоць рабіў Ён гэта з ўсёй Сва-
ёй Любоўю, каб упэўніць нас у тым, як 
многа мы для Яго значым. Дзеля нашага 
збаўлення Сын Божы аддаў Сваё жыццё 
і, Несмяротны, прыняў смерць, каб вы-
ратаваць нас ад граху і каб мы паверылі ў 
Яго Боскую Любоў да чалавецтва!

Калі мы грашым, то гэтым самым як 
бы адварочваемся ад Таго, Хто палюбіў 
нас адразу і назаўсёды, і таму Яго жыццё 
і Яго смерць становяцца для нас такімі 
нічога не вартымі, што мы не здольныя 

з любоўю адгукнуцца на іх сваёй вер-
насцю і адданасцю. Падобныя адносіны 
да Бога прыводзяць да несупыннага па-
рушэння тых законаў быцця, дадзеных 
Творцам, кіруючыся якімі, мы дасягнулі 
б жыцця вечнага і сталі б сапраўднымі, 
дасканалымі людзьмі (як і Хрыстос быў 
сапраўдным чалавекам) у гармоніі паміж 
Богам і намі.

 Усе канкрэтныя грахі, якія мы па-
стаянна здзяйсняем: няўважлівасць да 
патрэбаў і праблемаў тых, хто побач з 
намі, абыякавасць адзін да аднаго, асуд-
жэнне іншых, раўнадушша да чужога 
гора, стрыманасць у любві і міласэрнасці 
– усё гэта ад таго, што сэрцы нашы ха-
лодныя і пакрытыя ледзяным панцырам 
эгаізму.

Нездарма кажа нам Хрыстос у 
сённяшнім евангельскім чытанні: «Гэты 
род ні ад чаго іншага не можа выйсці, 
толькі ад малітвы і посту.»(Мк.9:29). Пост 
азначае, што неабходна адвярнуцца ад 
усяго таго, што спакушае нас парушыць 
адданасць і вернасць Госпаду. А малітва 
– гэта размова, гутарка з Жывым Богам, 
Які ёсць Любоў, і ў Якім Адным мы мо-
жам знайсці сілы, каб здолець палюбіць – 
палюбіць усіх і ўсё, акрамя граху. Малітва 
для нашага выратавання гэтак жа неаб-
ходная, як і вера.

Дзе ёсць вера, там абавязкова ёсць і 
малітва. Як ежа для цела, так і малітва не-
абходна для душы кожнага верніка. Душа 
чалавека, будучы дыханнем Божым, 
увесь час імкнецца да Бога як крыніцы 
свайго быцця і толькі ў Ім знаходзіць 
радасць і надзейны прытулак. Па словах 
Іаана Лесвічніка, малітва ёсць маці ўсіх 
дабрачыннасцяў.

Пра пост свяціцель Васіль Вялікі сказаў: 
«Пост накіроўвае малітву нашу на неба, 
з’яўляючыся для яе нібы крыламі».

Хрысціяніну неабходна так упарадка-
ваць сваё жыццё, каб плоць была ў пас-
лухмянстве духу, а гэта немагчыма без 
паста і ўстрымання. Аднак пост цялесны 
– гэта толькі сродак у барацьбе з грахом. 
Сапраўдны духоўны пост заключаецца ў 
устрыманні ад усіх заганных жаданняў, у 
ўстрыманні ад граху. А сапраўдныя плады 
посту – гэта справы любві і міласэрнасці, 
узаемнае прабачэнне крыўд і пакорнае 
прыняцце волі Божай.

 Вялікі пост – час пакаяння, час усве-
дамлення мітуслівасці і імгненнасці зям-
нога жыцця як адной з найвышэйшых 
каштоўнасцей “свету гэтага”. Гэта час, 
калі Святая Царква асабліва настойліва 
заклікае нас знайсці страчаную ў выніку 
грэхападзення спадчыну нашага Творцы. 
На прыкладзе падзвіжнікаў яна паказвае 
нам, што гэта магчыма, што гэта рэальна, 
што чалавек сапраўды здольны гэтага да-
сягнуць.

Так, гэта цяжка... Нялёгка ў нашым шэ-
рым і мітуслівым будзённым жыцці слу-
жыць Богу Жывому і Сапраўднаму, бо, па 
словах аднаго хрысціянскага мысліцеля, 
усякая работа Божая, гэта значыць 
тая, якая выконваецца ў імя Госпада, – 
цяжкая. Канешне, не ўсе могуць быць 
«лесвічнікамі», але змагацца з грахамі, 
быць уважлівым да свайго духоўнага 
свету і імкнуцца да выпраўлення заганаў 
і хібаў сваёй асобы – пад сілу кожнаму з 
нас. У гэтым абавязак кожнага свядомага 
хрысціяніна, які жадае быць ім не па ад-
ной толькі назве.

Іаан Лесвічнік кажа: “Пакаянне – гэта 

наша вяртанне да Бога, гэта аднаўленне 
благадаці Святога Хрышчэння, гэта 
подзвіг адрачэння ад былога – грахоўнага 
– ладу жыцця, гэта наша абяцанне 
змяніцца ў лепшы бок. Гэта час, калі мы 
можам навучыцца пакоры, што значыць 
– міру: міру з Богам, міру з самім сабою, 
міру з усім навакольным светам.

Пакаянне нараджаецца ад надзеі і 
рашучага адмаўлення ад адчаю. І той, 
хто каецца, – гэта той, хто сапраўды 
заслугоўвае асуджэння, але выходзіць 
з залы суда непасаромлены ў сваёй 
надзеі на міласэрнасць Божую і без 
ганьбы, таму што пакаянне – гэта наша 
прымірэнне з Богам. І дасягаецца яно 
праз годнае жыццё, праз вайну з грахамі, 
якія мы здзяйснялі ў мінулым. Пакаян-
не – гэта ачышчэнне нашага сумлення. 
Пакаянне – гэта рашучасць без наракан-
ня на волю Божую і ў аднаўленні праз 
любоў пераносіць усякі боль, усякую 
тугу.”

Чыстыя сэрцам ужо тут, на зямлі, ад-
чуваюць радасць і спакой у душы сваёй, 
аб якіх нават паняцця не маюць апанта-
ныя гардыняю.

У вачах Божых няма нічога даражэй-
шага за пакорнамудрасць. Без гэтага 
няма і збаўлення, бо без пакорнасці Богу 
ні адна наша справа не можа быць Яму 
даспадобы, не можа быць выратаваль-
най для чалавека і сапраўды духоўна 
ствараючай. Усе нашыя беды паходзяць 
ад нашай гордасці. І светлы ангел з-за 
гонару стаў сатаною – праціўнікам Бо-
жым, і першыя людзі, Адам і Ева, спад-
зеючыся стаць роўнымі свайму Творцы, 
сталі смяротнымі. Гардыня – корань 
усіх грахоў. Вось чаму Хрыстос прапа-
нуе нам выдаліць яе з сэрца чалавечага, 
вось чаму Хрыстос прапануе нам пакор-
насць як надзейны фундамент, з якога 
трэба пачынаць будаўніцтва ўгоднага 
Богу ўласнага жыцця. “Калі мы не буд-
зем «убогія духам» (Мф.5:3), – гаворыць 
свяціцель Іаан Златавуст, – нават калі 
мы вялікія малітвеннікі і поснікі, нават 
калі мы цнатлівыя і міласэрныя, – усё 
гэта будзе марным і бессэнсоўным, як у 
евангельскага фарысея з вядомай прыт-
чы Хрыста”.

Хай нешматлікія з нас дасягнуць 
высокіх прыступак Лесвіцы духоўнай 
дасканаласці. Неразумна імкнуцца 
да таго, што вышэй за твае сілы, так 
і прападобны Іаан Лесвічнік кажа: 
“Здзіўляцца справам святых добра, 
імкнуцца да іх – збавіцельна, але жа-
даць раптам дасягнуць іх узроўню 
– гэта справа безразважная і немаг-
чымая». Аднак будзем стараннымі ў 
духоўнай працы над сабою, і Гасподзь 
абавязкова ўратуе тых, якія прынеслі 
Яму пасільны плён. Знаходзячыся хаця 
б і ў падножжы Лесвіцы Божай, якая 
вядзе да дасканаласці, ўскладзем нашу 
надзею на Госпада.

Мы павінны разумець, што толькі 
благадаць Божая можа выратаваць і 
пазбавіць нас ад нашых грахоў. 

Няхай дапаможа ўсім нам Гасподзь 
узрастаць у веры, умацоўваючыся 
малітвай і постам, і правесці дні Свя-
той Чатырохдзесятніцы так, каб атры-
маць вялікі Божы дар – дар веры, які 
робіць нас здольнымі прымаць Бога ў 
сваё жыццё. Амінь.
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Состоялось подписание программы сотрудничества между Гродненским 
государственным университетом и Гродненской епархией

6 февраля состоялось под-
писание программы сотруд-
ничества на 2018 год между 
Гродненским государствен-
ным университетом имени 
Янки Купалы и Гроднен-
ской епархией Белорусской 
Православной Церкви. Но-
вая программа подкрепляет 
договор, который стороны 
подписали в октябре 2015 
года.

В программе предусмо-
трено проведение ряда 
совместных проектов на-
учно-исследовательского, 
инновационного, методиче-
ского характера, в области 
воспитания и социальной 
работы, по формированию 
духовно-нравственной лич-
ности, организации взаимо-
действия в работе с семьей, 
возрождению и пропаганде 
семейных ценностей.

Будут организованы ме-
роприятия в честь памят-
ных дат: вечер памяти, 
посвященный Адаму Миц-
кевичу и круглый стол «Ми-
трополит Литовский Иосиф 
(Семашко) и его эпоха». 
Планируется, что результа-
ты научных исследований 
студентов и преподавателей 
факультета истории, ком-
муникации и туризма будут 
внедрены в работу Гроднен-
ской епархии.

Впервые стороны соби-
раются организовать па-
ломнические экскурсии по 
святым местам не только 
Беларуси, но и зарубежья.

– Необходимо выходить 
за рамки Гродненщины и 
развивать паломнический 
туризм. У нас прекрасные 
отношения с Польской 
Православной Церковью. 
У нас много общего, нам 
есть что показать, есть на 
что посмотреть и что уз-
нать. Я думаю, что если у 
нас будет больше взаимных 
визитов, то это нас сплотит 

еще больше, – отметил ар-
хиепископ Гродненский и 
Волковысский Артемий.

По словам ректора уни-
верситета Ирины Китурко, 
программа сотрудниче-
ства не является догмой, ее 
постоянно можно и нужно 
наполнять новым содержа-
нием. К слову, за время со-
трудничества это успешно 
делали обе стороны: было 
реализовано значитель-
но больше проектов, чем 
обозначено в докумен-
те. Например, в 2017 году 
представители Гроднен-

ской епархии совместно 
с профессорско-препода-
вательским составом, со-
трудниками и студентами 
ГрГУ имени Янки Купалы 
провели более 60 меропри-
ятий.

Напомним, что в 6-ой раз 
прошли Коложские обра-
зовательные чтения, ко-
торые собрали рекордное 
количество участников – 
более 160 человек. Пред-
ставители купаловского 
университета принимали 
участие в конференциях 
и семинарах, проводимых 
под эгидой Белорусской 

Православной Церкви, 
Международном фести-
вале православных песно-
пений «Коложский благо-
вест», читали лекции для 
прихожан Гродненской 
епархии. Были организова-
ны круглые столы, лекции, 
вечера духовной поэзии, 
экскурсии, волонтерские ак-
ции, тематические встречи 
со студентами Гродненского 
университета, выставки, по-
священные Рождеству Хри-
стову и Пасхе, презентации 
книг по истории православ-
ной церкви.

Сотрудничество универ-
ситета и Церкви было про-
дуктивным и в научной 
сфере. В 2017 году в уни-
верситете подготовили дис-
сертационное исследование, 
магистерскую работу, 6 кур-
совых и 4 дипломных рабо-
ты по истории Белорусской 
Православной Церкви. Так-
же студенты и преподава-
тели опубликовали более 30 
научных статей, посвящен-
ных Церкви и ее развитию.

Стороны выразили на-
дежду, что сотрудничество 
в 2018 году станет еще более 
результативным и продук-
тивным.

по материалам сайта 
grsu.by

Вечар духоўнай паэзіі адбыўся ў ГрДУ імя Янкі Купалы
У чытальнай зале наву-

ковай бібліятэкі прайш-
ла прэзентацыя кнігі 
перастварэнняў Алеся 
Разанава «Францыск Ска-
рына. Маем найбольшае 
самі». Мерапрыемства ад-
былося ў рамках прагра-
мы супрацоўніцтва паміж 
Гродзенскім дзяржаўным 
універсітэтам імя Янкі Ку-
палы і Гродзенскай епархіей 
Беларускай Праваслаўнай 
Царквы.

Кніга Алеся Разана-
ва «Францыск Скарына. 
Маем найбольшае самі» 
– арыгінальная аўтарская 
спроба адрадзіць і адап-
таваць для сучаснікаў 
гісторыю 500-гадовай 

даўнасці. «З лёгкасцю кла-
дуцца словы прадмоў і 
пасляслоўяў Скарыны да 
Бібліі на паэтычныя радкі з 
той прычыны, што з самага 
пачатку ў іх быў паэтычны 
пачатак», – адзначае Алесь 
Разанаў.

Сустрэча з паэтам мела 
форму дыялогу аўтара 
і аўдыторыі. Удзельнікі 
мерапрыемства змаглі 
ацаніць непаўторны, 
наватарскі почырк паэ-
та і атрымаць асалоду ад 
прачытаных ім твораў. Па 
завяршэнні сустрэчы на-
вуковая бібліятэка атры-
мала ў падарунак ад паэта 
аўтарскія зборнікі.

Алесь Разанаў – беларускі 
пісьменнік і пераклад-
чык, паэт-эксперымента-
тар, майстар арыгінальных 
жанраў, жанравых 
разнавіднасцей і форм 
– квантэмаў, версэтаў, 
вершаказаў, пункціраў, 
зномаў, прадстаўнік 
і н т э л е к т у а л ь н а й , 
філасофскай паэзіі, лаўрэат 
Дзяржаўнай прэміі БССР 
імя Янкі Купалы (1990) за 
кнігу паэзіі «Вастрыё стра-
лы».

Перакладае з літоўскай, 
латышскай, грузінскай, бал-
гарскай, серба-харвацкай, 
чэшскай, англійскай моў. 
Пераклаў кнігу К. Саі для 
дзяцей «Гэй, хавайцеся!» 
(1982), п’есу У. Шэкспіра 

«Сон у летнюю ноч», раман 
Ё. Авіжуса «Час, калі пусце-
юць сядзібы» (1989), выбра-
ную паэзію У. Бэрзыньша 
(2013). Склаў кнігу паэзіі Я. 
Купалы «Выйду з сэрцам, 
як з паходняй!..» (1982). 
Выдаў па-нямецку зборнік 
«Wortdichte» (2003).

Творы паэта пераклад-
зены больш чым на 20 
моў свету, у тым ліку на 
англійскую, нямецкую, бал-
гарскую, грузінскую, чу-
вашскую, чэшскую, эстон-
скую мовы.

по материалам сайта 
grsu.by
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Обладателем Гран-при фестиваля «Коложский Благовест» стал хор Днепропетровской 
академии музыки имени Михаила Глинки из города Днепр (Украина)

10 февраля 2018 года в 
Гродненском областном 
драматическом театре 
состоялся торжествен-
ный Гала-концерт XVII 
Международного фести-
валя православных пес-
нопений «Коложский 
Благовест» и церемония 
награждения победите-
лей.

Главная интрига послед-
ней недели в культурной 
жизни Гродно разреши-
лась на сцене Драмтеа-
тра – Гран-при фестиваля 
«Коложский Благовест» в 
этом году отправится на 
Украину в город Днепро-
петровск. Хор студентов 
Днепропетровской акаде-
мии музыки им. М. Глин-
ки был признан лучшим 
среди 35 коллективов из 8 
стран.

Хор студентов Днепро-
петровской академии 
музыки им. М. Глинки 
– один из ведущих учеб-
ных хоровых коллективов 
Украины. В репертуаре 
хора лучшие образцы ми-
ровой хоровой классики, 
духовная музыка, обра-
ботки народных песен, 

хоровые произведения 
современных композито-
ров. В разные годы хором 
руководили Д. Кулагин, В. 
Таран, Н. Громченко.

- Церковное песнопение 
уникально. Ведь те, кто 
ходит в храм, знают, что 
все богослужение состоит 
из богооткровенных тек-
стов. И когда мы слушаем 
Священное Писание - мы 
слышим Бога, обращаю-
щегося к нам. А когда мы 
вникаем умом и сердцем 
в молитву, мы отвечаем 
Богу. И человек меняется, 
меняется его отношение 
к жизни, и может самое 
главное – меняется наше 
отношение друг к другу, 
- отметил в своем привет-
ственном слове архиепи-
скоп Гродненский и Вол-
ковысский Артемий.

“Коложский Благовест” 
– одно из масштабней-
ших мероприятий, прово-
димых в нашем городе. В 
этом году его участника-
ми стали около полутыся-
чи хористов. Подсчитать 
точное количество слу-
шателей не представляет-
ся возможным. Однако о 

популярности фестиваля 
среди публики свидетель-
ствуют переполненные 
концертные залы.

- Я хачу перш за ўсё звяр-
нуцца да вас, шаноўныя 
гледачы, і падзякаваць 
за падтрымку, якую 
ўдзельнікі і арганізатары 
фестываля адчувалі ад 
вас. Таму што любое ме-
рапрыемства жыве тады, 
калі за яго галасуе гля-
дач. Мне было прыемна 
бачыць поўную залу на 
адкрыцці, сёння і падчас 
праслухоўвання ў саборы, 
які быў не проста поўны, 
а там не хапала месца для 
ўсіх жадаючых. Гэта гаво-
рыць аб поспеху фесты-
валю і пра тое, што ў яго 
вельмі добрая будучыня, 
- подчеркнул Александр 
Людвигович Версоц-
кий, начальник главного 
управления идеологиче-
ской работы, культуры и 
по делам молодежи Грод-
ненского областного ис-
полнительного комитета.

В этом году почти треть 
хоровых коллективов со-
ставляли детские и мо-
лодежные хоры. А это 

значит, что традиция цер-
ковного песнопения будет 
продолжаться, что дает 
нам твердую уверенность 
в том, что и фестиваль 

“Коложский Благовест” 
будет радовать слушате-
лей еще долгие годы.

Диакон Дмитрий 
ПАВЛЮКЕВИЧ

Лекция «Основы религиозного опыта» прошла в храме святителя Луки
В храме свт. Луки Крымско-

го и Симферопольского при 
ГОКБ состоялась встреча при-
хожан с кандидатом культуро-
логических наук, доцентом ка-
федры культурологии ГрГУ им. 
Янки Купалы, Натальей Серге-
евной Шершеневич. Ее лекция 
«Основы религиозного опыта» 
базировалась на теме ее диссер-
тационных исследований.

Наталья Сергеевна рассказа-
ла о вариативности доступных 
человеку способов восприятия 
окружающего мира: преиму-
щественно выраженным для 
современного человека являет-
ся рациональный способ вос-
приятия, но он не единственно 
возможный и, тем более, не 
единственно верный.

Помимо рационального спо-
соба восприятия существуют 
также интуитивный и чув-
ственный, причём последний 

по своим характеристикам 
диаметрально противопо-
ложен рациональному. Если 
рациональный способ воспри-
ятия предполагает мышление 
понятиями путём умозаклю-
чений с получением логически 
непротиворечивого вывода и 
обязательным закладыванием 
дистанции между человеком и 
объектом восприятия, то чув-
ственный способ восприятия 
осуществляется путём устра-
нения этой дистанции, через 
слияние субъекта и объекта 
восприятия, и происходит в 
виде переживания объекта, ко-
торый становится частью опы-
та человека. Подобный опыт 
практически невыразим сред-
ствами языка, но его можно 
передать средствами искусства, 
которое запечатлевает образы.

Лектор подчеркнула, что ре-
лигиозный опыт представляет 
собой личное переживание, и 

для распознавания подобного 
опыта необходимы определён-
ные условия, среди которых 
важнейшее место занимает 
способность к чувственному 
восприятию, которая может 
быть сформирована и разви-
та при постановке подобной 
цели. В современном мире 
главным вектором коммуни-
кации выступает вектор чело-
век – информация, в то время 
как большую часть истории 
человечества коммуникация 
осуществлялась главным об-
разом в направлении человек 
– природа. Природа в любых 
своих проявлениях не облекает 
необходимую человеку инфор-
мацию в словесную форму, и 
потому взаимодействие с при-
родой тренировало способно-
сти людей вслушиваться, всма-
триваться, вчувствоваться для 
постижения окружающей при-
роды и её законов, что приво-
дило к развитию чувственного 

способа восприятия и создава-
ло благоприятные условия для 
формирования вектора чело-
век – Бог.

В условиях же городской 
цивилизации человечество 
практически не контактиру-
ет с природой и чувственный 
способ восприятия, не исчез-
нув полностью, тем не менее, 

практически не задействуется 
в повседневной жизни пода-
вляющего большинства че-
ловечества, что препятствует 
возможности восприятия не-
выразимых в слове истин, на 
которых основана религия, и 
способствует общему атеисти-
ческому духу цивилизации.

Кристина ВЕРБОВА
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Представители Гродненской епархии приняли участие в слете 
молодежи Белорусской Православной Церкви

9-11 февраля 2018 года 
по благословению Высоко-
преосвященнейшего Павла, 
Митрополита Минского и 
Заславского Патриарше-
го Экзарха всея Беларуси в 
Минске прошел ежегодный 
слет молодежи Белорусской 
Православной Церкви. 

От города Гродно на сле-
те присутствовали два мо-
лодежных братства: Свя-
то-Софийское братство и 
братство в честь Спиридона 
Тримифунтского. 

В первый день слета со-
стоялась общая беседа с иер. 
Сергием Тимошенковым. 
По окончании беседы был 
концерт, ужин и переезд 
иногородних участников в 
церковный дом «Кинония», 
где допоздна молодежь об-
щалась в неформальной об-
становке.

Во второй день после пе-
реезда всех участников в 
БГМУ состоялось торже-
ственное открытие слета и 
молебен. Затем общую бесе-

ду с молодежью провел ар-
химандрит Савва (Мажуко).

После обеда и небольшого 
перерыва состоялась встре-
ча с Митрополитом Павлом. 
Владыка ответил на множе-
ство вопросов из зала и вру-
чил каждому участнику сле-
та памятные подарки.

Затем состоялось пред-
ставление актуальных цер-
ковных молодежных ини-
циатив и деятельности 
епархиальных молодежных 
отделов. По окончании всех 
бесед участники слета пере-
ехали в Свято-Петро-Пав-
ловский собор на вечернее 
богослужение. После Все-

нощного бдения был ужин 
и свободное время. Грод-
ненская молодежь прогуля-
лась по вечернему Минску.

Самой важной частью 
слета стало участие в ноч-
ной Божественной литур-
гии ап. Иакова, на которой 
все участники слета сподо-

бились причаститься Свя-
тых Христовых Тайн. По-
сле службы была агапа на 
приходе собора и переезд 
иногородних участников в 
«Кинонию», где до самого 
утра были слышны песни и 
радостные разговоры моло-
дежи.

В третий день, после пере-
езда в МинДА, состоялась 
общая беседа со студентом 
Санкт-Петербургской Ду-
ховной Академии Давидом 
Бобровым на тему "Про-
блема популяризации зла 
как тренда среди молодё-
жи". По окончании беседы 
была работа по группам с 
кураторами и небольшие 
мастер-классы. После обеда 
состоялось торжественное 
закрытие слета и подведе-
ние итогов. 

Спаси Господь органи-
заторов слета и всех, кто 
принимал в нем какое-либо 
участие.

Евгения АЛЛИЛУЕВА

Театральная студия «Рамонак» заняла второе место на 
конкурсе «Радость моя»

17 февраля 2018 в Минске, 
в рамках ежегодного Респу-
бликанского фестиваля со-
временной христианской 
культуры «Благовест», со-
стоялся конкурс-праздник 
«Радость моя».

Он задуман как духовно-
просветительский социаль-
но-культурный семейный 
проект в защиту традици-
онных семейных ценностей, 
главная идея которого вы-
ражается слоганом – «О Се-
мье, за Семью, для Семьи!». 
Уже более 10 лет директо-
ром фестиваля является Вя-
чеслав Григорьевич Бобков 
– белорусский композитор, 
поэт и писатель.

Решением Синода Бе-
лорусской Православной 
Церкви фестиваль «Благо-
вест» получил церковную 
поддержку и благословение, 
а духовным попечителем 
стал митрофорный прото-
иерей Игорь Коростелёв – 
настоятель Минского при-

хода в честь иконы Божией 
Матери «Всех скорбящих 
Радость».

Театральная студия «Ра-
монак», действующая при 
воскресной школе Свято-
Иоанно-Предтеченского 
прихода г. Гродно уже более 
5 лет, впервые приняла уча-
стие в этом радостном кон-
курсе. Ребят не смутил ни 
ранний подъём в три утра, 
ни достойные выступления 
других конкурсантов, ни 
даже такое высокопрофес-
сиональное и титулованное 
жюри.

Авторская пьеса под на-
званием «Приключения 
аистят» была поставлена 
участниками студии ещё в 
2015 году. Многие артисты 
уже успели вырасти и за-
кончить воскресную школу. 
Но на предложение восста-
новить спектакль с радо-
стью согласились, привнеся 
в постановку новые дерзкие 
образы и особый колорит.

Момент награждения 
был, пожалуй, даже более 
волнительным, чем само 
выступление. Итак, мы 
удостоились стать лауреа-
тами фестиваля-конкурса 
«Радость моя» и завоевать 
второе место в номинации 

«Театральное творчество. 
Крупная форма».

Мы благодарны настоя-
телю прихода протоиерею 
Александру Железному, 
благодаря которому эта по-
ездка стала возможной. И 
хотим обратиться ко всем 

словами организаторов фе-
стиваля: «Бог есть красота, 
всё Его творение – Красиво, 
мы учимся видеть эту Кра-
соту и дарить её ближним, 
как самую большую Радость 
на земле!»

Татьяна ЖИТКО
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Воскресная школа Свято-Петро-Павловского собора совершила 
паломническую поездку в город Минск

Воскресная школа Свято-
Петро-Павловского собора 
г. Волковыска 18.02.2018 года 
совершила паломническую 
поездку в город Минск.

Паломники смогли посе-
тить храмовый комплекс в 
честь Иконы Божией Матери 
«Всех скорбящих радость», 
основанный  в память жертв 
Чернобыля, Национальный 
академический театр оперы и 
балета Республики Беларусь, 
Свято-Елисаветинский мона-
стырь, монастырское подво-
рье Лысая Гора.

В паломническом подвиге 
участвовали дети 1,2,3 года 
обучения вместе с родителя-
ми. В каждом храме и в мона-
стыре группу встречали экс-
курсоводы.

В храмовом комплексе в 
честь иконы Божией Матери 
«Всех скорбящих радость» 
паломников встретил отец 
Ярослав.  Он провёл инте-
ресную экскурсию по  ком-
плексу. Верующие посетили 
приход в честь Вифлеемских 
младенцев, который действу-
ет при храмовом комплексе 

воскресной школы, смог-
ли приложиться к мощам 
Вифлеемских мучеников. О. 
Ярослав рассказал о соци-
альной работе прихода, о за-
нятиях в воскресной школе, 
а также провел экскурсию в 
строящийся соборный храм 
в честь иконы «Всех скорбя-
щих радость».

Неизгладимое впечатление 
оставил Национальный Ака-
демический театр и опера 
«Иоланта», которую мы по-
смотрели.

В монастыре группу встре-
тила сестра Иоанна, угостила 
трапезой. Немного отдохнув, 
все отправились на экскур-
сию. Паломники имели воз-
можность посетить храмы 
монастыря, приложиться к 
иконам, написать записки. 
Незабываемое впечатление 
оставил храм в честь иконы 
Божией Матери «Держав-
ная».

Посещение монастыр-
ского подворья Лысая Гора 
также не оставило никого 
равнодушным. Паломников 

встречал брат Василий. Он 
провел экскурсию по храму 
в честь иконы Божией Ма-
тери «Неупиваемая чаша».  
Рассказал о трудовых обя-
занностях братьев, отметил, 
что на каждого они возлага-
ются по силам и способно-
стям. Насельники трудятся 
на фермах, на полях, в саду, в 

теплицах, на пасеке, в питом-
нике и на строительстве. На 
территории подворья име-
ются различные мастерские. 
Все смогли посетить свечную 
мастерскую, понаблюдать, 
как изготавливают свечи, а 
также посетить кузницу. Куз-
нечная мастерская занима-
ется изготовлением кованых 

изделий. Мастера способны 
исполнить любой заказ лю-
бой сложности.

Паломническая группа 
была впечатлена увиденным 
и смогла расширить свои 
знания о духовной истории 
родного края.

Жанна БОРЕЛЬ

Масленица на приходе преподобного Серафима Саровского 
агрогородка Обухово

18 февраля 2018 года 
на приходе храма в честь 
преп. Серафима Саровско-
го агрогородка Обухово 
широко отметили Масле-
ницу. Вот уже второй год 
данное мероприятие про-
ходит благодаря совмест-
ным усилиям настоятеля 
прихода, протоиерея Иго-
ря Волкова, и представите-
лей Обуховского ЦДК.

Масленица действитель-
но удалась на славу. Бого-
служение в этот последний 
день сыропустной недели 
было как никогда молит-
венным и проникновен-
ным. В храме витал дух мо-
литвы и  благодарения за 
милости, которые Господь 
посылает нам, грешным 
людям.

По окончании богослу-
жения воспитанники вос-
кресной школы поздрави-
ли прихожан с широкой 
Масленицей. Звучали на-

родные песни, стихи, по-
говорки, загадки, пред-
ложенные прихожанам, 
которые с лёгкостью отга-
дывались, вопросы-ответы 
на тему: "Традиции  Масле-
ницы в Вашей семье". Кро-
ме того, матушка Елена 
познакомила прихожан с 
традициями праздника и 
смыслом каждого дня сы-
ропустной недели, истори-
ей возникновения празд-
ника Масленицы.

После праздничного 
представления в храме 
все присутствующие были 
приглашены на улицу, где 
им была представлена кон-
цертно-игровая програм-
ма. Хороводы, конкурсы 
на быстрое поедание бли-
нов и не только, народ-
ные игры и народные пес-
ни звучали в исполнении 
коллективов Обуховского 
ЦДК. Праздничная про-
грамма получилась про-

должительной. Многие не 
торопились расходиться, 
ведь было интересно и ве-
село. Несмотря на ветер и 
мороз, все были счастливы 
и довольны предложенным 
праздником.

Самым вкусным подар-
ком оказался масленич-
ный стол, который рас-
тянулся на шесть метров. 
Обилие выпечки, блины с 
разной начинкой, грибоч-
ки, торты и многие другие 
сласти были предложены в 
качестве угощения. Такой 
богатый стол был сделан 
активной двадцаткой при-
хода и родителями воспи-
танников школы.

Вспоминая сегодняшний 
день, свои впечатления и 
эмоции хочется выразить 
словами: "...радуйтесь всег-
да о Господе!" Очень при-
ятно и отрадно на душе, 
когда данные мероприятия 
проходят у нас  на приходе. 

Анализируя, делаешь вы-
вод, что всё довольно не-
плохо складывается, люди 
постепенно начинают при-
выкать к храму, из "захо-
жан" они превращаются в 
"прихожан", многие из них 
принимают активное уча-
стие в жизни прихода.

Жизнь прихода - это 
сложный организм, к ко-
торому причастны абсо-
лютно все, и мне совсем 

не безразлично, что про-
исходит в нём. Я благо-
дарна Господу за каждого 
участника, прихожанина, 
и захожанина, ведь это ещё 
один повод стать ближе 
друг к другу, почувство-
вать силу молитвы, силу 
единения, ведь все мы яв-
ляемся "... причастниками 
жизни вечныя". Аминь.

Елена ВОЛКОВА
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Саборнае богаслужэнне святароў Шчучынскага благачыння адбылося ў в. Орля

6 лютага 2018 года, у дзень 
памяці святой блажэннай 
Ксеніі Пецярбургскай і бла-
жэннай Валянціны Мінскай, 
у Свята-Пакроўскай царк-
ве в. Орля адбылося сабор-
нае богаслужэнне святароў 

Шчучынскага благачыння.
Узначаліў  Літургію бла-

гачынны акругі святар 
Аляксандар Пасцярняк. Па 
завяршэнні набажэнства са 
словам пропаведзі да ўсіх 
прысутных звярнуўся іерэй 

Аляксандар Грэцкі, святар 
Свята- Мікалаеўскага хра-
ма в. Турэйск.

Дзесяткі  вернікаў мелі 
простую і шчырую маг-
чымасць у гэты дзень 
прыступіць да Святых 

Таямніц Споведзі і Пры-
чашчэння.

- Жыццё святой блажэн-
най Ксеніі, дарагія бра-
ты і сёстры, шмат чаму 
вучыць нас. Але ж, перш 
за ўсё, вучыць нас быць 
вернымі Богу, ушаноўваць 
храм  і малітву!  У сваю 
чаргу, ад імя настаяцеля 
храма айца Ігара Марчы-
ка і ад імя сябе асабіста, я 
вельмі прашу Вас падтры-
маць усімі магчымасцямі 
справу рамонта царквы! 
Чаму? Таму што і ў гэтым 
руплівым клопаце аб да-
брабыце знешняга выгляда 
святыні выяўляецца наша 
справа аб збавенні душы! - 
адзначыў, паміж іншым,  у 
звароце да прахаджан ай-
цец благачынны.

Дзеля справядлівасці не-
абходна заўважыць і той 

факт, што літургійная су-
стрэча ў храме в. Орля ў бя-
гучым годзе дала   магчы-
масць святарам правесці  і 
чарговую службовую нара-
ду.

Па благаславенню блага-
чыннага, клірык храма ў 
гонар Аўгустоўскай іконы 
Прасвятой Багародзіцы 
г. Шчучына святар Ігар 
Каласоўскі прапанаваў  ду-
хавенству акругі звярнуць 
увагу, абмеркаваць і пры-
няць да дзеяння распраца-
ваны на 2018 год план пра-
вядзення мерапрыемстваў, 
прысвечанных (з наго-
ды юбілеяў) ушанаванню 
памяці мітрапаліта Іосіфа 
Сямашка і Полацкага Са-
бора 1839 года.  

Святар Сергій 
СЯМАШКА

Великопостный концерт 
состоялся в Покровском 

соборе

25 февраля 2018 года, в 
праздник Торжества Пра-
вославия, в Свято-Покров-
ском кафедральном соборе 
города Гродно состоялся 
Великопостный концерт 
- возрожденная традиция 
прихода. 

Жемчужины песнопе-
ний в исполнении Архи-
ерейского хора, искусно 
нанизанные на нить тол-
кований и проповеди от 
ведущего концерта прото-
иерея Владимира Петру-
чика, не оставили слуша-
телей равнодушными. О 
чем засвидетельствовали 

аплодисменты и слова бла-
годарности от духовенства 
и прихожан в завершении 
выступления.

Архиерейский хор Свято-
Покровского кафедраль-
ного собора города Гродно 
- Лауреат I степени в кате-
гории «Церковные хоры и 
ансамбли г. Гродно и дру-
гих областных городов» 
XVI-го международного 
фестиваля православных 
песнопений "Коложский 
Благовест". Дирижер - диа-
кон Дмитрий Шепелев, ре-
гент - Юлия Шепелева.

Николай БАЙДА

17 февраля 2018 года в 
рамках духовно-просве-
тительного клуба «Ден-
ница», при Гродненской 
городской центральной 
библиотеке им. А. Мака-
ёнка, прошел праздник 
«Солнце, Масленица, 
блин». Ольга Тарасова, 
ведущая мероприятия, 
рассказала о традициях 
празднования Маслени-
цы в древности и в наши 
дни, о Масленице в лите-
ратуре.

С удовольствием все 
послушали юмористи-
ческие рассказы писате-
лей-классиков: А.П. Че-

хова «Глупый француз» и 
Тэффи «Блины». Прият-
ным украшением вечера 
стали духовные песни в 
исполнении сотрудницы 
библиотеки Алёны Гера-
симчик.

Настоятель прихода 
святителя Спиридона 
Тримифунтского иерей 
Андрей Ноздрин дал на-
ставления на предстоя-
щий Великий пост. Отец 
Андрей напомнил при-
сутствующим о том, что 
настоящий пост - пост 
духовный, включает в 
себя не только воздержа-
ние от пищи.

Как говорят святые 
отцы, важно «не есть друг 
друга», отрешиться от 
всяких неблагочестивых 
привычек: от зависти, 
сребролюбия, от всяких 
развлечений, забав. Весь 
ум сосредоточить на то, 
чтобы исследовать свою 
душу, найти в ней малей-
шие изъяны, очиститься 
и простить друг друга.

В конце мероприятия 
все с удовольствием от-
ведали вкусных блинов, 
заботливо приготовлен-
ных участниками клуба.

Ольга ТАРАСОВА

Состоялась новая встреча членов 
духовно-просветительского 

клуба «Денница»
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Выдающийся деятель 
Православной Церкви – 
Высокопреосвященнейший 
Митрополит Виленский 
и Литовский Иосиф (Се-
машко) оставил свой след 
и в истории Сынковичско-
го храма. Летом 1837 года 
он посетил Сынковичский 
храм и обнаружил, что храм 
находится в плачевном со-
стоянии. Вот что Владыка 
Иосиф сообщил в Литов-
скую духовную консисто-
рию 1 ноября 1837 года: 
«Посетив лично нынешним 
летом Слонимского уез-
да Сынковицкую церковь, 
я нашел этот достаточно 
примечательный каменный 
древний храм совершенно 
запущенным. Крыша оного 
со всех сторон просвечи-
вает, а на одной из башен 
даже сдвинута в сторону, 
от чего чрез все отверстия 
в каменном своде проте-
кает дождевая вода, а кар-
низы по большей части 
обрушились. Местный ис-
правник объявил мне тог-
да, что он по предписанию 
г[осподина] генерал-губер-
натора принял уже меры 
к скорейшей починке сей 

церкви местными владель-
цами, и затем я не делал 
уже никаких по сему пред-
мету сношений. Предлагаю 
консистории донести мне, 
в сколько уже совершена 
починка означенной Сын-
ковицкой церкви, а о про-
должении работ доносить 
мне постоянно» [1, л. 1]. В 
этом кратком сообщении 
виден итог униатского пе-
риода в истории Сынко-
вичского храма: храм чуть 
не пришел в запустение и 
если бы не внимание Пре-
освященного Иосифа, не 
исключено, что он мог и 
разрушиться, как разруши-
лись другие древние право-
славные храмы в униатский 
период. Во исполнение бла-
гословения Преосвящен-
ного Иосифа, Литовская 
духовная консистория 16 
ноября 1837 года поручи-
ла разобраться в этом деле 
Слонимскому благочинно-
му, протоиерею Стефану 
Центковскому [1, л. 3об; 
2, st. 152; 4, c. 154]. Однако 
отец благочинный никакой 
информации о ходе дел в 
консисторию не предста-
вил, и вновь, уже 16 марта 

1838 года консистория по-
вторила свой запрос отцу 
Стефану. Наконец, 23 мар-
та 1838 года отец Стефан 
направил в консисторию 
рапорт, в котором сообщил 
неутешительные известия. 
Оказалось, что ничего для 
ремонта крыши храма так 
и не было сделано, а лишь 
было привезено несколько 
бревен, совершенно непри-
годных для ремонта крыши 
[1, л. 7].

20 апреля 1838 года в 
Литовскую духовную кон-
систорию поступило до-
несение от Слонимского 
земского исправника, в 
котором сообщалось, что 
помещик Пусловский, на 
территории имения кото-
рого находится храм, обе-
щал в течение этой весны 
отремонтировать храм [1, 
л. 13]. Дело ремонта церкви 
вновь привлекло внимание 
Преосвященного Епископа 
Иосифа (Семашко), кото-
рый 18 мая 1838 года на-
правил в Литовскую духов-
ную консисторию письмо 
из Петербурга следующего 
содержания:

«Виленский Военный, 
Минский, Гродненский и 
Белостокский генерал-гу-
бернатор князь Долгоруков 
уведомляет меня, что он 
по моему отношению каса-
тельно починки Сынковиц-
кой церкви в Слонимском 
уезде состоящей, предпи-
сал Гродненскому граж-
данскому губернатору при-
нять деятельнейшие меры 
и употребить зависящие 
настояния к скорейшему 
исправлению оной церк-
ви. Предлагаю о сем к све-
дению консистории с тем, 
чтобы она доносила мне об 
успехах по сему делу, со-
гласно прежним моим рас-
поряжениям» [1, л. 17].

20 июня 1838 года Сло-
нимский благочинный отец 
Стефан Центковский на-
правил в консисторию ра-
порт, в котором указал, что 
по состоянию на 15 июня 
ремонтные работы в церк-
ви так и не начались [1, л. 
21-21об.]. Следом за этим 
отец Стефан направляет в 
консисторию еще один ра-
порт от 28 июня, где вновь, 
уже на основании лично-
го осмотра храма, свиде-
тельствует, что ремонтные 
работы не начаты, строи-
тельный материал не за-
готовлен, и даже местное 
дворовое правление не по-
лучало от владельцев име-
ния Сынковичи никаких 
указаний относительно 
ремонта церкви [1, л. 22-
22об.]. Оживленная пере-
писка продолжается. 26 
июля того же года в Литов-
скую духовную консисто-
рию поступает письмо из 
Гродненского губернского 
правления Министерства 
внутренних дел, в котором, 
в частности, говорится, что 
во время ревизии Слоним-
ского уезда начальником 

губернии владелец име-
ния Сынковичи Вандалин 
Пусловский (годы жизни – 
1814-1884, известен как ос-
нователь и строитель Кос-
совского замка (м.Коссово, 
Ивацевичского района 
Брестской области Респу-
блики Беларусь); в Слоним-
ском уезде было множество 
объектов собственности 
семейства Пусловских) дал 
личное обещание церковь 
«…в скором времени соб-
ственным иждивением без 
всякой посторонней по-
мощи в совершенное при-
вести устройство» [1, л. 
22-22об.]. Вряд ли судьба 
тогда еще униатского храма 
беспокоила римо-католи-
ка Пусловского, ведь в том 
же 1838 г. им был заложен 
парк и начато строитель-
ство дворца в Коссово.

На этом архивное дело 
оканчивается. К настояще-
му моменту не выявлено 
никаких документальных 
свидетельств о проведен-
ном в рассматриваемые 
годы ремонте Сынкович-
ского храма. Если такой 
ремонт и проводился, то он 
имел, скорее всего, очень 
поверхностный характер. 
Ведь в 1872 г., когда на-
стоятелем храма был на-
значен священник Евста-
фий Михайловский, храм 
по-прежнему находился в 
весьма плачевном состоя-
нии. В 1894 году, спустя 22 
года после назначения отца 
Евстафия в Сынковичи, в 
день 25-летия его служения 
в священном сане, один из 
собратьев-священников 
так охарактеризовал по-
ложение храма и прихода 
в момент назначения отца 
Евстафия: «Эта древняя 
святыня, носящая на себе 
печать восьми столетий, 
была забыта, заброшена, 
на месте святе водворялась 

Вклад Митрополита Иосифа (Семашко) в 
сохранение Сынковичского храма

Митрополит Иосиф (Семашко), чье 220-летие со дня рождения и 150-летие со дня кончины мы вспоминаем в этом году, большую часть своей жизни 
провел в Петербурге и Вильно. Однако сохранились свидетельства его участия в жизни знаменитого Сынковичского храма соврмененной Гродненской 
епархии.

Предлагаем нашим читателям ознакомиться с докладом протодиакона Павла Бубнова, кандидата богословия, старшего преподавателя кафедры 
Церковной истории и церковно-практических дисциплин Минской духовной академии, преподавателя Минской духовной семинарии, прозвучавшим на 
Международной научно-практической конференции «Митрополит Литовский и Виленский Иосиф (Семашко): личность в контексте эпохи» в Мин-
ской духовной семинарии.
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мерзость запустения; заме-
чательный седой древно-
стью православный Божий 
храм, бывший свидетелем 
на протяжении восьми ве-
ков непрестанной борьбы 
между латинством и право-
славием, и наконец, уви-
девший в нашей богоспа-
саемой стране торжество 
православия, стоял без 
кровли, без ограды, ушед-
ший на несколько локтей в 
землю, с самым печальным 
видом, и только, мнилось, 
ждал и не мог дождаться 
своего устроителя; сооб-
разно с ним и приход так 
же, как и храм сей, нуждал-
ся в надлежащем пастыре и 
руководителе» [5, 131-134].

В 1839 г. на Полоцком 
церковном Соборе Брест-
ская уния была упразднена 
и белорусские униаты вос-
соединились с Православ-
ной Церковью. Сынкович-
ский приход вошел в состав 
Литовской православной 
епархии. Только после 
этого начался реальный 
процесс восстановления 
храма. Преемник митропо-
лита Иосифа на Литовской 
кафедре – преосвящен-
ный архиепископ Макарий 
(Булгаков) назначил на-
стоятелем Сынковичского 
прихода молодого выпуск-
ника Литовской духовной 
семинарии – священника 
Евстафия Михайловского. 
Его усердием и при под-

держке правительства и 
прихожан комплексный 
процесс реставрации хра-
ма осуществлялся в 1880-
1881 гг., в 1885 г., и затем – в 
1887-1889 гг. [3, c. 54-59]. 
Так возвращение храма в 
Православие стало возвра-
щением его первозданного 
благолепия.
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Беда в семью Гилевских 
пришла неожиданно и 
вмиг изменила жизнь су-
пругов Ольги и Олега. Еще 
вчера беременная женщи-
на готовилась стать мате-
рью двоих замечательных 
крох, покупала распашон-
ки, ползунки, кроватки и 
готовилась к счастливому 
материнству. Все оборва-
лось в один миг.

И хотя срочное внепла-
новое кесарево спасло ее 
жизнь и жизнь недоно-
шенных малышек, буду-
щее одной из девочек все 
еще под угрозой. Роди-
тели годовалой Сонечки 
постоянно ведут борьбу 
за ее жизнь, и в настоя-
щее время девочке нужна 
и помощь каждого из нас.

Будут двойняшки, вот 
увидишь!

«Муж мне сразу сказал, 
что будет двойня. Ведь 
животик начал расти чуть 
ли ни с первых дней. А я 
говорю: Ну какая двойня, 
у нас в роду такого никог-
да не было. Я себе этого 
даже представить не мог-
ла, − рассказывает мама 
девочек Ольга. − Пришли 
на первое УЗИ, а врач и 
говорит в шутку: «Вижу 
двоих, сейчас третьего 
поищу». Оказалось, дву-
яйцевые близнецы – две 
малышки». Беременность 
протекала хорошо, де-
вочки развивались, росли 
и набирали в весе один 
в один. Врачи говорили 
даже о возможности са-
мостоятельных родов. Но 
с момента второго пла-
нового сохранения все 
пошло наперекосяк, на-
чалась сильная отечность 
и резкая прибавка в весе, 
почти на один килограмм 
в день. Лечащий врач по-
рекомендовал придержи-
ваться диеты и следить 
за количеством выпитой 
жидкости, но отеки ста-
новились только хуже…

«Мы тогда переезжа-
ли, − продолжает Ольга. 
− Переводились в другую 
поликлинику. Попроси-
ли карту на руки, чтобы 
не потерялась – нам от-
казали, уверяли, что на 

следующие же сутки ее 
доставят в поликлинику 
по новому месту житель-
ства. Прошло двое суток, 
а карточка не пришла. В 
одной поликлинике гово-
рят – отправили, в другой 
– не получали… Спустя 
несколько дней и выясне-
ний отношений с персо-
налом поликлиники, кар-
точка все-таки нашлась. 
Мы дождались приема 
врача, были назначены 
плановые анализы, но 
уже было поздно… За две 
недели, от момента поис-
ка карточки и до резуль-
татов анализов изменил-
ся уровень белка в моче. 
Врач вызвал скорую, меня 
с малышками отвезли в 
БСМП в реанимационное 
отделение, − рассказы-
вает Ольга. −Лечение не 
было эффективным, оте-
ки становились все хуже, 
и было принято решение 
об экстренной транспор-
тировке в Гродненский 
областной перинаталь-
ный центр (роддом), где 
днём позже профессор-
ский консилиум принял 
решение о срочном ке-
саревом сечении – ведь 
спасать надо было уже не 
только детей, но жизнь 
матери».

спасли!
Успешное кесарево 

спасло жизнь Ольге и по-
могло появиться на свет 
двум девочкам – Сонечке 
и Яне. Родились они рань-
ше положенного срока, на 
тридцатой неделе бере-
менности. Сильные оте-
ки, которые были у мате-
ри до родов, отразились 
на детях. В момент рож-
дения Соня весила 980 
грамм, а Яна − 1450. После 
того как отеки сошли, вес 
Сони стал 830 грамм, 1270 
грамм – вес Яны. Первые 
сутки девочки дышали 
сами, самостоятельно, 
но первой не справилась 
Соня – ее перевели на ис-
кусственное дыхание, а 
потом и Яна.

«Ждите 5 дней – гово-
рили врачи, − если дети 
справятся – значит будут 
жить», − рассказывает 

Ольга.
На третий день жизни 

УЗИ показало, что у Сони 
было кровоизлияние в 
мозг. Врачи сразу назна-
чили все необходимые 
препараты, чтобы спасти 
ребенка. Кризис миновал 
и через две недели обе 
девочки были переведе-
ны в детскую областную 
больницу. Яна уже дыша-
ла сама и ее определили 
в общую палату, а Соня 
вплоть до трех с полови-
ной месяцев находилась 
на аппарате искусствен-
ного дыхания.

Как в кошмарном сне….
Агрессивная задняя ре-

тинопатия недоношен-
ных, афакия, авитрия, су-
батрофия правого глаза, 
вторичная постгеморра-
гическая окклюзионная 
гидроцефалия, судорож-
ный синдром, ДЦП 3 ст., 
спастическая диплегия 
с выраженным стойким 
спастическим тетрапаре-
зом, задержка в психо-
речевом развитии – эти 
многим незнакомые сло-
ва обозначают страшные 
диагнозы, с которыми ро-
дители каждый день бо-
рются за жизнь своей ма-
лышки Софьи.

«После кровоизлияния 
в мозг в голове девочки 
начала скапливаться жид-
кость. Голова быстро уве-
личивалась в размерах, и 
чтобы ребенок мог жить, 
были проведены две опе-
рации по установке шун-
та, сначала временного, 
а потом и постоянного, 
который проходит под 
кожей головы и выходит 
в брюшную полость, по-
стоянно обеспечивая ис-
кусственную циркуляцию 
ликвора. С шунтом ей 
придется жить всю жизнь 
– рассказывает отец де-
вочки Олег. − Прогнозы 
по восстановлению зре-
ния пока не утешитель-
ны, но надежда есть. Еще 
находясь на аппарате ис-
кусственного дыхания, 
малышка два раза пере-
жила лазеркоагуляцию 
– это на время приоста-
новило развитие ретино-

Врач сказал: «Опустите уже 
руки и перестаньте сюда ездить!»
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патии недоношенных. Но 
поскольку болезнь нахо-
дилась в третьей и агрес-
сивной стадии – зрение 
могло пропасть в любой 
момент».

Сонечка перенесла ещё 
одну операцию на правом 
глазу с удалением хруста-
лика и распрямлением 
сетчатки, что дало надеж-
ду на то, что Софья смо-
жет в дальнейшем хоть 
что-то увидеть. Сейчас 
можно с уверенностью 
сказать, что Сонечка ви-
дит только свет, но по 
словам хирурга, сдавать-
ся не стоит и есть еще 
возможность исправить 
зрение.

«МРТ показало, что 
повреждение мозга ми-
нимальное, − продолжа-
ет мама Ольга. А значит 
можно добиться того, что 
малышка совсем не будет 
отличаться от других де-
тей».

Врач махнул рукой…
«Осмотрел ребенка и 

махнул рукой», − рас-
сказывает папа Сонечки, 
Олег, об их приходе в ре-
абилитационный центр. − 
Что значит этот жест, мы 
сразу поняли, видим его 
не первый раз. Многие 
так и спрашивают: «Ну 
что вы хотите от этого ре-
бенка?».

− Опустите уже руки и 
перестаньте сюда ездить, 
вы ничего не добьётесь, – 
сказал нам лечащий врач 
в Минске. А когда попро-
сили записаться на следу-
ющий прием, удивился и 
спросил – «А зачем вам»?

− А почему я должен 
опускать руки? − гово-
рит Олег. − Это ведь мой 
ребенок. Если ничего не 
делать, что мы тогда за 
родители. Люди ведь до-

биваются, ездят за грани-
цу на лечение, есть столь-
ко примеров, когда даже 
очень тяжелых деток вы-
таскивают, и потом они 
живут нормальной жиз-
нью, даже от сверстников 
не отличишь, если не зна-
ешь.

Будем биться до по-
следнего…

Более года ночью в семье 
никто не спит. Из-за про-
блем со зрением Сонеч-
ки ритм сна и бодрство-
вания девочки нарушен. 
Каждый день Сонечки, 
вне зависимости от вре-
мени суток, начинается с 
разминки, родители кача-
ют дочь на мяче и делают 
гимнастику. Если этого не 
делать, Сонечка будет за-
жата, с деревянными руч-
ками и ножками, в тону-
се. Также, за этот период 
были пройдены четыре 
курса реабилитации, ко-
торые оказались мало-
эффективными. Малыш-
ка так и не смогла сесть, 
перевернуться и взять в 
руки игрушку.

«В реабилитационном 
центре с ней практически 
не занимаются», – рас-
сказывает мама Ольга. 
Сонечка, наверное, чув-
ствует, что не родители 
хотят с ней позанимать-
ся, и бурно реагирует на 
все попытки двигать ее 
ручки или ножики. Как 

только она заплакала – ее 
сразу возвращают мне на 
руки. Пока ребенка успо-
коил, время, отведенное 
на сеанс по реабилитации 
и закончилось, и как го-

ворится: «Следующий». 
− Да и попасть на реаби-
литацию в центр очень 
сложно, очередь на три-
четыре месяца вперед, 
− продолжает Ольга. – 
Пока соберешь все необ-
ходимые документы, пока 
подашь, ценное для нас 
время и уходит. Разве это 
правильно?! Если у нас 
такое большое количе-
ство деток, нуждающихся 
в реабилитации, неужели 
нельзя построить допол-
нительные центры, или 
для наиболее сложных 
деток создать отдельную 
очередь».

сонечке нужна наша 
помощь

Девочке очень нужна 
эффективная реабилита-
ция и как можно скорее. 
Перелеты Сонечки за-
прещены из-за установ-
ленного шунта, дальние 
переезды она тоже плохо 
переносит, начинает пла-
кать и истерить, а все это 
может вызвать дисфунк-
цию шунта. В связи с этим 
родители девочки выбра-
ли Центр Натальи Пыхти-
ной в Москве. В этом цен-
тре уже были примеры, 
когда детей с похожими 
диагнозами после курса 
реабилитации ставили на 
ноги.

«Конечно многое еще 
зависит от того, как ре-
бенок откликается на ре-

абилитацию и умеет ли 
учится», − говорит мама 
Ольга. − Но я вижу, что 
Сонечка и хочет, и уме-
ет. Ей интересно, когда с 
ней мы занимаемся. Она 
запоминает движения и 
старается их повторить. 
Мы уверены, что в этом 
центре нам обязательно 
помогут».

Один курс реабилита-
ции включает в себя пер-
вичную консультацию 
специалистов, 20 занятий 
по методу СИНП, физио-
терапию, мануальную те-
рапию, рефлексотерапию. 
Можно заниматься четы-
ре недели по одному разу 
в день или две недели по 
два раза в день. Для до-
стижения и закрепления 
положительного резуль-
тата курсы реабилитации 
необходимо проходить 
постоянно, только в те-
кущем году Сонечке не-
обходимо пройти четыре 
курса, стоимостью 160000 
рублей.

«Я очень жду, что Со-
нечка начнет держать го-
ловку уже после первого 
курса. Если она сможет 
– это будет звоночек для 
нас, что все получится, 
− говорит мама Ольга. − 
Мы надеемся, что наши 
старания и ваша помощь 
помогут нашей малышке 
увидеть мир, папу, маму 
и сестричку, играть в 
игрушки, а в дальнейшем 
и побежать по дорожке 
своими ножками».

Как помочь сонечке
С января месяца текуще-

го года родители девочки 
открыли сбор средств на 
реабилитацию Сонечки. 
Молодой семье, в кото-
рой работает только один 
отец девочек Олег, со-
брать необходимую сум-
му сложно и невозмож-
но. Все средства, которые 
есть в семейном бюджете, 
направляются на лечение 
Сонечки. «Просить о по-
мощи всегда сложно, но, 
когда от этого зависит 
жизнь твоего ребенка… 
Мы обращаемся ко всем 
неравнодушным людям 
помочь нам и оказать по-
сильную помощь нашей 
малышке», − говорит 
мама Ольга. − Мы надеем-
ся на вашу поддержку, и 
заранее всех благодарим».

В общей сложности се-
мье Гилевских необходи-

ма сумма 15710 у.е. (из 
них: стоимость 4-х реаби-
литаций 11217 у.е., про-
живание 3140 у.е., транс-
портные расходы 1353 
у.е.). На 16 февраля со-
брано 7822 у.е., и еще не-
обходимо 7888 у.е.

Каждое пожертвование, 
любая финансовая по-
мощь на благотворитель-
ный счет для Сонечки 
– это большой шаг к про-
хождению реабилитации. 
Гродненское благотвори-
тельное общество (http://
www.grbo.by/) обраща-
ется ко всем с просьбой 
помочь Сонечке, пожерт-
вовав на любой из рекви-
зитов:

1.Благотворительный 
счет:

Учреждение «Грод-
ненское благотвори-
тельное общество», 
счет BY34PJCB313560 
13630010000933 БИК (BIC) 
PJCB BY2X, ОАО «Приор-
банк», ЦБУ 600, г. Гродно, 
УНП 590900117.

2. системы «расчет» 
(ЕрИП):

- электронные деньги 
(iPay, Webmoney [WMB], 
Easypay, belqi);

- платежная карточ-
ка (интернет-банк, 
мобильный-банк, бан-
комат, инфокиоск, касса 
банка);

- наличные (cash-in, кас-
са банка).

3. Отправить SMS-
сообщение на номер 553 
с текстом:

 514 <ФамилияИО> 
<Сумма>, пример: 514 
ИвановП 5 

Обратите внимание:

- разделитель между па-
раметрами в SMS - сим-
вол пробела;

- обязательно укажите 
вашу фамилию;

- сумма пожертвования 
будет списана с баланса 
мобильного телефона;

- услуга доступна для 
абонентов МТС и life:) 
для физических лиц, для 
абонентов Velcom данная 
услуга недоступна.
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«Я не могу найти выраже-
ния лучше, чем «религия», 
для обозначения веры в 
рациональную природу ре-
альности, по крайней мере, 
в той ее части, которая до-
ступна человеческому со-
знанию. Там, где отсут-
ствует это чувство, наука 
вырождается в бессильное 
теоретизирование» А. Эйн-
штейн.

Говоря о ветхозаветных 
временах, мы подразумева-
ем достаточно большой от-
резок времени, в который 
входят и исторический, и 
доисторический периоды. 
Исторический – это более 
поздний период, в котором 
светская история может 
хотя бы приблизительно 
установить порядок собы-
тий. О более раннем – до-
историческом – периоде у 
светской истории есть толь-
ко археологические свиде-
тельства. Есть, однако, кни-
га, из которой мы можем 
почерпнуть некоторые до-
стоверные сведения и о до-
историческом периоде. Эта 
книга – Святая Библия. 

И вот в книге Бытия мы 
находим несколько скупых 
строк, повествующих нам о 
зарождении в человеческом 
обществе искусства и если 
не науки, то наукоемких, 
как говорят теперь, реме-
сел. Вот эти строки: «И взял 
себе Ламех две жены: имя 
одной: Ада, и имя второй: 
Цилла. Ада родила Иавала: 
он был отец живущих в ша-
трах со стадами. Имя бра-
ту его Иувал: он был отец 
всех играющих на гуслях и 
свирели. Цилла также ро-
дила Тувалкаина, который 
был ковачом всех орудий 
из меди и железа» (Быт. 4, 
19 – 22). Какие же выво-
ды можно сделать из этих 
нескольких слов? Оказы-
вается, что цитированные 

строчки книги Бытия могут 
быть предметом серьезных 
богословских рассуждений 
и споров. Дело в том, что в 
описываемый период тогда 
еще совсем немногочислен-
ное человечество делилось 
на два рода. В роде потом-
ков праведного Сифа по-
читалось имя Бога – Творца 
Неба и земли, и соблюда-
лись Его заповеди. В роде 
потомков Каина (именно к 
ним относятся Иувал и Ту-
валкаин) – убийцы невин-
ного Авеля – царствовал 
грех. По прямому свиде-
тельству Библии, откровен-
ным грешником был отец 
Иувала и Тувалкаина – Ла-
мех, и таковы, видимо, были 
и его дети. Что хорошего 
может исходить от грешни-
ков? Почему, если наука и 
искусство благи для челове-
ка, Господь не дал их через 
праведных потомков Сифа? 
Некоторые толкователи Би-
блии отвечают на эти во-
просы просто: наука и ис-
кусство приносят не пользу, 
а вред человеческой душе, 
и ревностные служители 
Божии должны гнушаться 
ими. Не вдаваясь подробно 
в аргументацию такого рода 
толкований, укажем лишь, 
что их мнение не совпадает 
с соборным мнением Церк-
ви, так как Церковь никогда 
не ополчалась на науку и ис-
кусство, если они напрямую 
не связаны с грехом.

Другая крайность состоит 
в том, что происхождение 
Иувала и Тувалкаина ниче-
го не значит и не дает ника-
кой нравственной оценки 
науке и искусству. С этой 
точкой зрения тоже нельзя 
согласиться, так как в Божи-
ем Промысле нет случайно-
стей, и просто отмахнуться 
от поставленных выше во-
просов мы не можем. После 
грехопадения человек был 

изгнан из рая, и ему было 
сказано: «Терния и волчцы 
произрастит тебе земля... в 
поте лица будешь добывать 
хлеб свой». Одной из глав-
ных задач, поставленных 
перед научно-техническим 
прогрессом было освобож-
дение человека от тягот 
физического труда, то есть 
того самого «пота лица», ко-
торым Господь наказал че-
ловека за грех. Казалось бы, 
мы достигли колоссальных 

успехов. Но каков же резуль-
тат? Большинство людей 
как белки в колесе мечутся, 
добывая хлеб насущный, а 
некоторым, как в древние 
времена, приходится тру-
диться непосильно. Как в 
древности, так и теперь есть 
люди, которые умудряются 

не трудиться и жить за счет 
других, и этих людей как 
тогда, так и сейчас поража-
ет моральное разложение, 
худшее, чем непосильный 
труд. Единственное замет-
ное изменение – это замена 
преимущественно физиче-
ского труда на умственный. 
В результате меняется и 
форма переутомления: вме-
сто усталых, ноющих мышц 
– издерганные нервы и рас-
шатанная психика, но вряд 

ли такими изменениями 
можно гордиться. На пер-
вый взгляд, кажется, что мы 
пришли к уже упомянутой 
выше крайней позиции о 
вредности для христианина 
науки и искусства. В чем же 
ее ошибочность? Рассмо-
трим в качестве аналогии 

ступеньку в составе лестни-
цы: при спуске эта ступень-
ка будет шагом вниз, а при 
подъеме эта же ступенька 
– шагом наверх. Человек со 
спящим духом, даже если 
и принимает веру Христо-
ву, низводит ее до уровня 
язычества, когда Христос 
является всего лишь защит-
ником от врагов, подателем 
здоровья, тепла, пищи и 
пития. Для таких людей и 
вечное блаженство воспри-

нимается как нескончаемое 
материальное изобилие. У 
таких людей наука и искус-
ство пробуждают спящий 
дух и свидетельствуют им, 
что кроме плотских похо-
тей и низменных страстей 
существует нечто высшее. 
Итак, наука и искусство бу-

Взаимоотношения 
науки и религии в 

дохристианскую эпоху

Читая Библию
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Заказ №1279

дят дух, а проснувшийся че-
ловеческий дух обладает, по 
выражению святителя Фео-
фана Затворника, «жаждой 
Бога», которая и будет воз-
водить его выше к Небу.

Исторический период 
человеческого бытия на-
чинается с цивилизации 
Передней Азии и Север-
ной Африки. Хотя сведе-
ния о состоянии науки в 
этих обществах достаточно 
скудны, мы видим, что на-
ука и религия в них факти-
чески нераздельны. И то, и 
другое сосредоточивается 
в храмах, и храмовые жре-
цы являются обладателями 
знаний, полученных как пу-
тем научного исследования, 
так и путем религиозного 
откровения. Здесь нужно 
отметить двойственный ха-
рактер языческих религий 
Древнего Востока. С одной 
стороны, эти религии яв-
лялись отголоском (хотя и 
очень искаженным) истин-
ной библейской религии. 
Они давали выход вложен-
ному в человеческую при-
роду чувству Богопочита-
ния и учили данному Богом 
нравственному закону.  С 
другой стороны, языческие 
религии – это магия, то есть 
ритуальное служение тем-
ным силам. К сожалению, в 
качестве магических прак-
тик очень часто использо-
вались и результаты науки. 
Более того, на радость про-
пагандистам атеизма, до нас 
дошли сконструированные 
жрецами механические и 
гидравлические конструк-
ции, которые использова-
лись для фабрикации лож-
ных чудес.

В VI веке до Рождества 
Христова угасающие циви-

лизации Древнего Востока 
передают эстафету научно-
го познания бурно развива-
ющейся цивилизации Древ-
ней Греции. По преданию, 
отцы древнегреческой на-
уки Пифагор и Фалес Ми-
летский учились науке (да 
и магии) у жрецов Егип-
та и Вавилона. Даже если 
эти предания ошибочны, 
преемственность науки 
древних греков от древне-
восточной несомненна. В 
Древней Греции, однако, 
наука не сохранила связи 
ни с храмом, ни со жрече-
ским сословием. Ученые 
в Греции, как и позднее в 
эллинистических государ-
ствах, и в Древнем Риме 
являлись свободными 
художниками, не связан-
ными ни с храмом, ни с 
государством, но высо-
копочитаемыми в обще-
стве. В чем же причина 
этого разрыва? Основная 
причина в том, что край-
не грубые и примитивные 
языческие верования гре-
ков и римлян никак не со-
ответствовали высокому 
полету мысли античных 
ученых. Разрыв с храмами 
не означал, однако, поте-
рю интереса к высшим, не-
материальным проблемам 
бытия. Но решение этих 
проблем античные ученые 
искали не в примитивной 
религии, а в философии, 
которая в античном мире 
достигла высот, не пре-
взойденных и поныне. Бо-
лее того, философия, по 
их представлению, явля-
лась вершиной учености, а 
естественные науки лишь 
ступеньками к этой вер-
шине. Искание высших ис-
тин, а не частные знания и 

не тем более практическая 
польза, рассматривалось 
как единственная достой-
ная цель ученых занятий. 
Эта высокая устремлен-
ность ученых явилась при-
чиной того, что, несмотря 
на изобилие блестящих 
умов, наука за почти тыся-
челетнюю Античную эпоху 
не сделала и миллионной 
доли того, что наука Но-
вого времени сделала за 
несколько столетий. По-
скольку естественные на-
уки являлись, по мнению 
древнего ученого, низши-
ми формами мышления по 
сравнению с философией, 
то он, во-первых, стремил-
ся скорее перейти от есте-
ственно-научных истин 
к философским обобще-
ниям, а, во-вторых, есте-
ственно-научные выводы 
пытались получить с по-
мощью философских рас-
суждений. Здесь не место 
обсуждать, что есть фило-
софия и зачем она нужна, 
но эта область человече-
ского мышления не обла-
дает методом получения 
достоверных знаний.

Не вдаваясь в дискуссию, 
проиллюстрируем этот вы-
вод простым примером. В 
наше время легко предста-
вить вполне признанного 
титулованного члена фи-
лософского сообщества, 
отстаивающего в своих 
работах взгляды Аристо-
теля (его назовут неопери-
патетиком). Однако мы не 
можем представить себе 
ученого, находящегося в 
здравом уме и твердой па-
мяти, который отстаивал 
бы естественно-научные 
взгляды Аристотеля. Это 
значит, что за время, про-

шедшее со смерти Аристо-
теля, философия не уста-
новила истинность или 
ошибочность его фило-
софских воззрений (равно 
как и воззрений его оппо-
нентов). В естественных же 
науках верные воззрения 
Аристотеля надежно дока-
заны, так что их нечего от-
стаивать, а неверные столь 
же надежно опровергну-
ты, так что отстаивать их 
никто не возьмется. Итак, 
поскольку наука является 
источником достоверных 
знаний, философские ме-
тоды не являются для нее 
адекватными. В силу вы-
шесказанного, античные 
ученые, глубоко задумы-
ваясь о природе вещей, де-
лали блестящие догадки, 
но не могли по причине 
неадекватности метода ут-
вердить истинные догадки 
и отсеять ложные. В совре-
менной же науке догадки 
проверяются, и те, кото-
рые из них истинны, до-
казываются, а те, которые 
ложны, отвергаются, сколь 
бы они ни были красивы и 
остроумны. Из такой кар-
тины несколько выпадает 
античная математика, где 
использовался общий с 
философией метод логиче-
ской дедукции. Этот метод, 
не очень-то эффективный 
в философии, вполне адек-
ватен в математике, так 
что она оказалась самой 
плодотворной областью 
античной науки.

Отцы Церкви писали о 
пользе языческих культур-
ных достижений – науки и 
искусства (при мудром их 
использовании) для хри-
стианского юношества. По-
этому мудрые Оптинские 

старцы говорили о произве-
дениях искусства как о пти-
цах из другого, неземного 
мира, а преподобный Вар-
сонофий Оптинский прямо 
призывал учить детей музы-
ке, ибо музыка возвышает 
душу. Таким образом, в на-
стоящее время труд ученого 
также необходим для жиз-
ни человечества, как труд 
землепашца или скотовода. 
Возможно, в ближайшем 
будущем генная инженерия 
упразднит и землепашца, и 
скотовода, а научно-техни-
ческая деятельность станет 
единственным трудом по 
добыче хлеба насущного.

В заключение можно ска-
зать, что сегодня наука и 
искусство нужны миру и 
духовно, и материально, 
и для христианина изуче-
ние науки и искусства (по 
крайней мере, в юности) по-
лезно для души, а участие в 
научном и художественном 
творчестве есть служение на 
пользу ближнему. Конечно, 
при этом наука и искусство 
не должны стать для христи-
анина, как для каинитов, за-
меной Бога, а ученые занятия 
не могут заменить работу 
над своей душой и исполне-
ние евангельских заповедей, 
но должны рассматриваться 
как восхождение потеряв-
шей Бога души ко Творцу, 
как писал апостол Павел: 
«Никто не обольщай самого 
себя. Если кто из вас думает 
быть мудрым в веке сем, тот 
будь безумным, чтобы быть 
мудрым. Ибо мудрость мира 
сего есть безумие пред Бо-
гом, как написано: уловля-
ет мудрых в лукавстве их» 
(1Кор.3, 18-19).

священник Георгий ПАНФИЛОВ




